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Новости в реальном времени Мустамяэ

Mustamäe
Поздравляем педагогов Мустамяэ! 
Каждую осень Таллинн отмечает лучших учите-
лей и образовательные проекты года. Благодар-
ности и поздравления от города лучшим учите-
лям вручаются накануне Дня учителя, 2 октября, 
в Стеклянном зале Таллиннского певческого по-
ля. От района Мустамяэ благодарности и призна-
ния удостоены следующие педагоги и образова-
тельные проекты:
Воспитатель детского сада 2020: Хелен Сутть (тал-
линнский детский сад «Лепистику»), Карин Мяги (тал-
линнский детский сад «Лийваку»), Марге Симмерманн 
(таллиннский детский сад «Паллипынн»).

Классный учитель 2020: Кайре Лыхек (Таллиннская 
32-я средняя школа).

Классный руководитель 2020: Александра Дубяги-
на (Мустамяэская гуманитарная гимназия), Эрет Хюнни-
нен (Таллиннская 32-я средняя школа), Кристина Ятсон 
(Таллиннская 32-я средняя школа), Ольга Дарвиш (Тал-
линнская основная школа Кадака), Вирге Кабритс (Тал-
линнская техническая гимназия). 

Учитель-предметник основной школы 2020: Еле-
на Носович (Таллиннская основная школа Кадака), Анне 
Тийтс (Таллиннская 32-я средняя школа), Хели Компус 
(Таллиннская гимназия Арте), Елена Тедер (Таллиннская 
гуманитарная гимназия), Виктория Шаповалова (Муста-
мяэская гуманитарная гимназия). 

Учитель гимназии 2020: Александер Восс (Таллинн-
ская немецкая гимназия), Аннемари Майпуу (Таллинн-
ская техническая гимназия), Эха Ааре (Таллиннская 32-
я средняя школа), Эрик Йоасааре (Таллиннская немец-
кая гимназия), Лийви Кысс (Таллиннская 32-я средняя 
школа), Улла Херкель (Таллиннская 32-я средняя школа). 

Учитель кружка по интересам 2020: Кристель Куб-
бер (Таллиннская 32-я средняя школа), Надежда Чалая 
(Мустамяэский дом детского творчества).

Опорный специалист 2020: Пилле Маазик (таллинн-
ский детский сад «Мянникяби»).

Образовательный проект 2020: Футбольная акаде-
мия в сотрудничестве c Таллиннской гимназией Арте и 
Эстонским футбольным союзом (Таллиннская гимназия 
Арте и Эстонский футбольный союз).

На гала-вечере в рамках Дня учителя также отме-
тят руководителей учебных заведений, отмечаю-
щих рабочий юбилей 30, 25, 20, 15 и 10 лет.

В этом году свой рабочий юбилей в качестве директо-
ров празднуют: 
▶  Майре Кальювеэр (таллиннский детский сад «Пал-

липынн») – 20 
▶  Юлле Мандре (таллиннский детский сад «Леписти-

ку») – 15 
▶  Мерике Паппель (таллиннский детский сад «Лехо-

ла») – 15 
▶  Ирина Туманова (таллиннский детский сад «Сыбра-

кесе») – 15 
▶  Эне Ритсо (таллиннский детский сад «Лийваку») – 10 
Тийна Лалл (таллиннский детский сад «Кикас») – 10

Поздравляем! Мустамяэ вами очень гордится!
Лаури Лаатс

Старейшина района

Хели Салонг

Осенью 2018 года гимназия Arte и Эстон-
ский футбольный союз открыли при шко-
ле Футбольную академию, в которую в вось-
мой класс были приняты 22 юноши.  

«Поскольку в гимназии у нас уже было от-
деление футбола, то к нам приходили с во-
просом, не хотим ли мы принять еще уче-
ников и сделать что-то совершенно новое, 
например, Футбольную академию. Вместе 
мы обсудили этот вопрос, с этого всё и на-
чалось», — вспоминает завуч Гимназии Arte 
Лилли Арумяэ, продвигавшая эту идею.

Она подчеркнула, что обучающиеся в Фут-
больной академии ученики проходят и про-
грамму гимназической ступени. 

В футбольном плане лидерами являются 
два Марко — директор Футбольной академии 
Марко Лелов и главный тренер Футбольной 
академии Марко Пярнпуу. Оба они убеждены, 
что за пару лет уровень игроков резко вырос. 

«Конечно же, у каждого тренера есть свои 
идеи и мысли, нам нужно было найти об-
щий путь между футбольными клубами и 
школой. Общение между клубами — это са-
мое важное, тогда всё работает», — отмети-
ли они, говоря о самом главном. 

Сейчас в академии учатся юноши из Пяр-
ну, Пайде и Раквере, но основной упор в по-
иске новых игроков по-прежнему делается 
на Таллинне и его окрестностях.

Руководители проекта подтверждают, что 
из всего этого эстонский футбол уже извлек 
выгоду. Трое ребят из первого выпуска игра-
ют в высшей лиге Эстонии. Более полови-
ны учащихся — игроки сборной U17 и пре-
мьер-лиги. 

«Переход от юношеского футбола к муж-
скому — очень важный момент для учащих-
ся. Мы помогаем им быстрее адаптировать-
ся в этой ситуации. Настоящий момент ис-
тины наступит только через несколько лет», 
— подчеркнул Пярнпуу.  

«Когда мы начинали, то боялись, что со-
берутся вместе преисполненные боевого ду-
ха ребята и начнется борьба за определен-
ную иерархию в команде, но всё прошло до-
вольно безболезненно. Скорее, напротив, во 
всех классах ребята ладят лучше, чем ожи-
далось», – похвалил Лелов. 

Все мечтают о том, что когда закончит-
ся пандемия коронавируса, то можно будет 
больше ездить на соревнования и играть до-
стойные игры с международными сопер-
никами. Во имя этого ребята усиленно тре-
нируются.

Завуч также хвалит успехи футболистов в 
учебе. «75-80 процентов учащихся Футболь-
ной академии учатся на четверки и пятер-
ки. К ним не относится отговорка, что они 
были на тренировке, когда все учились», — 
признает Арумяэ.  

Школа определенно хочет продолжить 
работу академии, и, конечно же, приятно, 
что их усилия были замечены и признаны. 

Титул образовательного проекта 
года достался Футбольной академии 
Каждую осень Таллинн отмечает лучших учителей и образовательные проекты 
года. Футбольная академия Мустамяэской Гимназии Arte проделала хорошую 
работу и была удостоена звания Образовательного проекта 2020 года.

Титулу образовательного проекта года радуются директор 
футбольной академии Марко Лелов, главный тренер Мар-
ко Пярнпуу и заведующая учебной частью Гимназии Arte 
Лилли Арумяэ.
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TÄHELEPANU!

LÜKKUB EDASI 2021. AASTA

KEVADESSE

MustamäeKalafestival

Püsige terved!

Будьте здоровы!
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Осень 
пришла 
иначе! 
Стр. 5

Как мы 
вернули почту 
в Мустамяэ 
Стр. 6
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Э то могло быть в середине лета, когда ста-
ла появляться слабая надежда, что всё мо-
жет встать на свои места. Что всё снова бу-
дет таким, к чему мы привыкли. Приятно 

светило июльское солнце, осень казалась далекой, 
и показатели на всех фронтах, казалось, говорили в 
нашу пользу. Казалось, что весь мир успокоился. Но 
затишье перед бурей обманчиво, а между двумя бу-
рями еще более обманчиво. Даже этот номер газеты 
отражает меняющееся вокруг нас время, когда нет 
ничего определенного, и каждый день может при-
нести нечто такое, что спутает все карты. 

А теперь представьте, какую роль во всём этом 
пытаются и хотят играть политики. Возможно, вы 
помните весну, когда более и менее уважаемые оп-
позиционеры ругали Таллинн за то, что город слиш-
ком мягко ограничивает распространение вируса. 
«Нельзя играть жизнями!» – раздавались резкие об-
винения. Теперь подули новые ветра, и в столице мо-
гут раскритиковать за слишком серьезное отноше-
ние к вирусу: «Чертовы популисты, вы просто хоти-
те обратить на себя внимание своими ограничени-
ями!» Действительно, пришлось принимать непро-
стые решения. Решения сложные, неприятные и, 
безусловно, неудобные для многих. Достаточно пе-
ревести один класс на дистанционное обучение, и 
это коснется десятков, а то и сотен людей, чей рас-
порядок жизни будет перевернут с ног на голову. Да-
же не перечесть, сколько мероприятий, традицион-
но проводимых столицей, были отменены, в резуль-
тате чего кому-то придется потерпеть убытки и сми-
риться с изменившейся ситуацией. 

Если конструктивная критика всегда приветству-
ется, то уж точно нельзя смириться с энергичной 
работой политических оппонентов, в ходе которой 
то сводятся на нет превентивные меры столицы, то 
потом взывают к небесам, потому что в Мустамяэ 
планируется совместная поездка в Пюхтицкий мо-
настырь. Действительно, экскурсию в монастырь 
пришлось отменить с тяжелым сердцем, но все же 
по собственному решению, а не по чьему-то прика-
зу или требованию. 

К онечно, это сложное время накладыва-
ет свои ограничения на некоторые ве-
щи. Если говорить уж совсем начистоту, 
то я как старейшина района больше все-

го скучаю по тем мероприятиям, над которыми мы 
работали все вместе. Жители Мустамяэ очень хоро-
шо восприняли новые инициативы и активно спо-
собствовали успеху хороших начинаний. Тем труд-
нее сейчас смириться с возникшим затишьем, при-
нять тот факт, что уже не встретишь так часто, как 
раньше, знакомых людей. Но до тех пор, пока вирус 
распространяется, неизбежно и всячески разумно 
вести себя по-другому.

Несмотря на то, что мы вынуждены были отло-
жить множество превосходных мероприятий, мы 
можем порадоваться новому почтовому отделению 
на Сыпрусе пст., которое откроется со второй неде-
ли октября. Неприятная неожиданность в лице за-
крытия почты в центре Magistrali, вызвавшая впол-
не оправданное недовольство жителей района, оста-
лась позади. Быстрые переговоры между районной 
управой и Omniva увенчались успехом, и на стра-
ницах этой газеты вы найдете информацию о но-
вом почтовом отделении, которое находится неда-
леко от старого. 

Пришло время, когда дни становятся заметно ко-
роче, а великие сумерки минута за минутой берут 
бразды правления в свои руки. Учитывая сложную 
ситуацию в Эстонии и в мире, для многих людей, 
особенно пожилых, может возникнуть острая 
потребность в ориентире, опоре, на которую 
можно положиться в трудные моменты. Наде-
юсь, вы сумеете заметить в своем окружении 
нуждающихся в поддержке людей и найдете 
время, чтобы немного поговорить с ними. Рай-
онная управа Мустамяэ открыта и для таких про-
блем. Не стесняйтесь и дайте о себе знать, 
вместе мы найдем решение, вместе мы 
справимся. 

Наслаждайтесь разноцветным 
листопадом, берегите себя и будь-
те здоровы!

ПЕРЕДОВИЦА

Сложное время

Лаури Лаатс,
старейшина 
района  
Мустамяэ

Внимание – ранцевое пособие!
Департамент социального обеспе-
чения района Мустамяэ напомина-
ет, что родители, чьи дети пошли 
осенью в первый класс, имеют пра-
во на ранцевое пособие (раньше – 
пособие на ребенка, идущего впер-
вые в школу). 

Заявление можно подать на бумаж-
ном носителе с 1 сентября по 30 но-
ября, на портале самообслуживания 
taotlen.tallinn.ee с середины сентября 
и тоже до 30 ноября 2020 года.

Ребёнок имеет право на получе-
ние ранцевого пособия, если:
▶  ребёнок первый раз поступает в 

учебное заведение для получения 
основного образования и

▶  ребёнок внесён в список учеников 
действующей в Таллинне школы и

▶  местом жительства одного из роди-
телей ребёнка согласно данным ре-
гистра народонаселения постоянно 
является город Таллинн, по мень-
шей мере, с 1 января 2019 года.

Заявление может подать родитель, 
чье место жительства согласно ре-
гистру народонаселения такое же, 
как и у ребенка. 

Пособие выплачивается один 
раз в год в двух частях: 
▶  50% пособия – в течение 30 дней по-

сле подачи ходатайства, и 
▶  50% пособия – в июне следующе-

го года.

Желаем всем успешного начала учеб-
ного года!
Районная управа Мустамяэ 

После торжественных речей, цветов, музыки и т. 
п. на абсолютно новом футбольном поле разгоре-
лась товарищеская игра между представителями 
городской власти и футбольными асами из Гума-
нитарной гимназии. 

«Очень хотелось бы похвастаться, что городские вла-
сти (я, вице-мэр Вадим Белобровцев и другие) в пух и 
прах разгромили соперников и забивали голы один 
за другим, но, к сожалению, игра закончилась со сче-
том 1:3 не в нашу пользу. К своему стыду мы вынуж-
дены честно признаться, что мы не забили бы и этот 
единственный гол, если бы учитель физкультуры из 
Гуманитарной гимназии не пришел к нам на помощь», 
— сказал старейшина района Мустамяэ Лаури Лаатс, 
покидая футбольное поле после игры.

Так что у городских властей Таллинна еще есть, куда 
расти, по крайней мере, в том, что касается футбола ...

Для справки
▶  В сентябре 2018 года был подписан договор между городом 

Таллинном и Министерством образования и науки, соглас-
но которому участок Таллиннской экономической школы 
(Таммсааре теэ, 147c) бесплатно перешел в собственность 
города Таллинна. Согласно действующей детальной плани-
ровке, в результате объединения участков была сформиро-
вана новая недвижимая вещь — участок Таллиннской Му-
стамяэской Гуманитарной гимназии площадью 10 259 м².

▶  Строительство нового стадиона началось в 2019 году. Муста-
мяэская Гуманитарная гимназия была единственной шко-
лой в районе, не имевшей собственного стадиона, так что 
школьники ждали этого решения почти 20 лет.

▶  На стадионе построено три беговых дорожки, футбольные, 
волейбольные и баскетбольные площадки, площадки для 
прыжков в длину, круг для толкания ядра, разные гимна-
стические снаряды, заасфальтированная площадка с бе-
тонными столами для настольного тенниса, а вокруг ста-
диона – дорожка с покрытием из мульчированной дре-
весной коры. 

▶  Стадион Мустамяэской Гуманитарной гимназии спроек-
тировало предприятие Avaste Arhitektuuribüroo OÜ, ста-
дион построила фирма AS YIT Eesti. 

▶  Строительство стадиона обошлось в 800 000 евро.

У Мустамяэской Гуманитарной 
гимназии появился свой стадион
11 сентября по адресу Таммса-
аре теэ, 147c был торжественно 
открыт новый стадион Мустамя-
эской Гуманитарной гимназии. 
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Пакеты помощи одиноким пенсионерам в Мустамяэ
Осенью 2020 года управа Мустамяэ 
в очередной раз организует кампа-
нию по предоставлению предметов 
первой необходимости и продук-
товых пакетов для проживающих 
в Мустамяэ одиноких пенсионеров 
по старости, ежемесячный доход 
которых составляет менее 582 евро. 

Во время первой кампании, которая 
проводилась в начале 2020 года, в Му-
стамяэ для получения пакета помощи 
зарегистрировались более 1500 одино-
ких пенсионеров. Пожилые люди, по-
лучившие пакеты помощи в рамках 
первой кампании, автоматически по-
лучат пакет помощи во время второй 
кампании, и им не нужно регистриро-
ваться для этого отдельно! Соответству-
ющее письмо было им уже отправлено.

Кто при желании может зареги-
стрироваться для получения па-
кета помощи? 
Одинокие пенсионеры, проживаю-
щие в районе Мустамяэ, которые не 
участвовали в первой кампании раз-
дачи пакетов помощи в 2020 году, но 

теперь хотели бы ее получить. Перед 
тем как зарегистрироваться, убеди-
тесь, что вы соответствуете следую-
щим критериям: 
▶  ваше место жительства согласно ре-

гистру народонаселения — район 
Мустамяэ;

▶  вы проживаете в одиночестве (кро-
ме вас в квартире никто не зареги-
стрирован);

▶  вы получаете пенсию по старости, 
а ваш ежемесячный доход состав-
ляет менее 582 евро.

Если раньше (зимой 2020 года) вы не 
получали пакет помощи от район-
ной управы Мустамяэ, соответствуе-
те всем вышеуказанным критериям и 

хотите получить пакет помощи этой 
осенью, то с 15 по 30 октября 2020 го-
да обратитесь в управу Мустамяэ, 
позвонив по телефонам 645 7500 
и 645 7511. Нет необходимости спе-

шить! Периода для регистрации до-
статочно, чтобы вы могли позвонить 
в районную управу в удобное для вас 
время и избежать ситуации, когда в 
первые дни регистрации все телефон-
ные линии будут заняты. 

Чтобы вы обязательно получили 
предлагаемую помощь, то уведомляя 
о себе районную управу вы тем са-
мым даете свое согласие проверить 
соответствия данных о вашем ме-
сте жительства в регистре народо-
населения. 

Хотим отметить, что это пригла-
шение адресовано только одиноким 
и зарегистрированным в Мустамяэ 
пенсионерам по старости, ежемесяч-
ный доход которых составляет менее 
582 евро. Это означает, что если вы 
живете в Мустамяэ, но зарегистри-
рованы в другом месте, в том числе 
в другом районе Таллинна, то пригла-
шение на вас не распространяется.

Пакеты помощи можно будет по-
лучить в течение ноября 2020 года. 
После проверки данных мы свяжем-
ся с вами, чтобы уточнить время и 
способ получения пакета помощи.

На этот раз круглый 
стол квартирных това-
риществ Мустамяэ про-
ходил в энергоэффек-
тивном здании по адре-
су Акадеэмия теэ, 5a. 
23 сентября круглый стол Муста-
мяэских квартирных товариществ 
открыл новый сезон. Участники 
посетили расположенное в Муста-
мяэ здание с почти нулевым энер-
гопотреблением, расположенное по 
адресу Акадеэмия теэ, 5а.

Интересующихся собралось так 
много, что пришлось сформировать 
две группы по 15 человек. Эксперт 
исследовательской группы зданий с 
почти нулевым потреблением энер-
гии Таллиннского технологического 
университета Пеэп Пихело провел 
для каждой из групп часовую экскур-
сию по зданию, рассказал о теории и 
практике и ответил на вопросы. Ин-
терес был действительно большим, 
было задано много вопросов, выска-
заны предложения. Присутствующие 
сошлись во мнении, что вопрос ото-
пления и вентиляции следует еще раз 
обсудить за круглым столом.

Здание на Акадеэмия теэ, 5а – это 
панельный дом, построенный в 1986 
году, типичный для районов Муста-
мяэ, Ыйсмяэ и Ласнамяэ. Два года 
назад здание открылось как обще-
житие, переоборудованное Таллинн-
ским техническим университетом 
в дом с почти нулевым энергопо-
треблением. 

«В здании, реконструированном 
в тесном сотрудничестве с учеными 
и строительным сектором до почти 
нулевого уровня энергопотребления, 
использованное при реконструкции 
решение является уникальным для 
стран Балтии и Северной Европы. 
Техническое решение, использован-
ное в здании, может стать ориенти-
ром при реконструкции всех име-
ющихся зданий», — сказал старей-
шина Мустамяэ Лаури Лаатс, раду-
ясь, что первый такой дом построен 
именно в Мустамяэ.  

В общежитии на Акадеэмия теэ, 
5а можно увидеть, на что способны 
современные строительные техно-
логии и наука. Помимо образцовой 
энергоэффективности, в доме также 
очень хороший микроклимат.

В Эстонии реновации ожидают 
почти 13 000 многоквартирных 
домов, а дефицит квалифициро-
ванной рабочей силы и ее высокая 
стоимость являются проблемой в во-
просе реновации, которую можно ре-
шить с помощью технологии, разра-
ботанной учеными ТТУ.

Палатка Мустамяэской управы 
в октябре 
В октябре жители Мустамяэ смогут 
восемь раз встретиться с членами 
районной управы и получить отзы-
вы на свои вопросы и предложения. 
Палатка районной управы будет 
установлена в следующих местах:
▶  В пятницу, 2 октября с 14 до 

16, на Мустамяэском рынке
▶  В понедельник, 5 октября с 15 

до 17, на остановке Lepistiku.
▶  В пятницу, 9 октября с 14 до 16, 

Ретке теэ, во дворе домов 22 и 28.
▶  В понедельник, 12 октября с 

15 до 17, возле магазина Maxima 
на Сютисте теэ 

▶  В субботу, 24 октября с 11 до 
13, на Мустамяэском рынке

▶  В понедельник, 26 октября с 
15 до 17, возле Maxima на Тамм-
сааре теэ

▶  В среду, 28 октября с 14 до 16, 
ул. Сийли, во дворе домов 8 и 10

▶  В пятницу, 30 октября с 14 до 
16, Сыпрузе пст., во дворе домов 
227 и 235
Ждем всех желающих, до встречи!

«Этот год в плане школ в Мустамяэ был полон 
радостных моментов», — сказал старейшина 
района Лаури Лаатс. «В начале года, 6 января, 
мы открыли полностью реконструированное 
здание Таллиннской Немецкой гимназии, яв-
ляющейся своего рода жемчужиной среди на-
ших учебных заведений, и нет никаких осно-
ваний сомневаться в том, что новая гимназия 
Arte также будет просто великолепной. Учебная 
и рабочая среда в школе будет совершенно но-
вого качества, будут созданы современные усло-
вия для продвижения направлений обучения 
в школе и применения современных методов 
обучения. Внимание было также уделено воз-
можностям занятия спортом и пропаганды здо-
рового образа жизни — будет отремонтирова-
на территория стадиона, расширен тренажер-
ный зал, будут созданы возможности для заня-
тий фехтованием. У нас есть основания для ра-
дости и благодарности!»

В Гимназии Arte состоялся праздник стропил

Для справки
▶  Работы по реконструкции здания Таллиннской 

гимназии Arte, открытой в 1981 году, началась 
в марте этого года. 

▶  Полезная площадь здания увеличится почти 
на 2500 м² и составит более 10540 м². 

▶  Будут добавлены учебные классы, созданы ре-
креации в виде зрительного зала. 

▶  Столовая будет расширена до 306 мест, чтобы 
все ученики были накормлены за три перемены. 

▶  Будет отремонтирована территория стадиона 
школы площадью около 12500 м2, будут об-
новлены наружные коммуникации, построе-
ны дороги и площадки. 

▶  Здание спроектировано фирмой Eesti 
Ehitusprojekt OÜ. 

▶  Общая стоимость проекта составляет 14,5 млн 
евро.

22 сентября мы вместе с коллективом школы сняли традиционный венок  
с Таллиннской Гимназии Arte и поблагодарили строителей за проделанную 
работу. Принимая венок, строители пообещали сделать всё от них зависящее, 
чтобы 1 сентября 2021 года учебный год начался уже в новом роскошном здании.

В осенний пакет помо-
щи входят:
Бакалея:
▶  Мука пшеничная 1 кг
▶  Хлопья цельнозерновые 1 кг
▶  Цельнозерновые овсяные хлопья 

быстрого приготовления 1 кг
▶  Паста из твердой пшеницы (мака-

роны) 1 кг + 1 кг

Бытовая химия:
▶  Стиральный порошок (без запа-

ха) 400 г
▶  Средство для мытья посуды 500 мл
▶  Средство для мытья стекол 500 мл
▶  Жидкое мыло 500 мл + 500 мл

NB! Это разовая акция, а не ежеме-
сячная помощь. Ждем ваших звон-
ков и желаем крепкого здоровья.

Районная управа Мустамяэ 

Директор гимназии Arte Сирье Эбрал с радостным оживлением спиливает символические стропила.
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Танцевальный ансамбль «Сылеке» 
приглашает на юбилей и тренировки!
Танцевальный ансамбль «Сылеке» отмечает свой 
45-й юбилей и 75-й день рождения главного ба-
летмейстера Эне Якобсон. Двойной юбилей прой-
дет 15 ноября в концертном доме Alexela. Билеты 
в Piletilevi начиная с октября!

Юбилейный сезон «Сылеке» богат на события: празд-
ник в честь открытия с концертом выпускников и ро-
дителей, Таллиннский спортивный праздник, различ-
ные выступления, весенний концерт, тренировочные ла-
геря в Мурасте, Валту, Карепа. Летом 2021 года мы бу-
дем участвовать в Мужском танцевальном празднике, 
на котором среди руководителей по видам и постанов-
щиков танцев будут и наши учителя танцев, а также в VI 
Спортивном празднике Эстонии, на котором руководи-
телем народных танцев будет наш учитель танцев Хе-
лена-Мариана Рейманн.

Мнения о важности движения, танца и «Сылеке» вы-
сказали Йоонас Маркус Мейорг (16 л., 11 лет в «Сыле-
ке»), Лийсбет Яани (11 л., 8 лет в «Сылеке»), Катарина Ка-
сеорг (8 л., 2 года в «Сылеке»), Расмус Кринпус ( 5 л., 2 го-
да в «Сылеке»).

Нам нравится танцевать
«Мне нравится, что танец является как физической тре-
нировкой, так и художественным выражением. С одной 
стороны, ты можешь сделать что-то художественное и 
красивое, а с другой — прыгать и летать. Конечно, в 
ритм», — говорит старший из отвечающих. По мнению 
Лийсбет, танцевать здорово: «Даже если я иду на трени-
ровку из школы усталой и иногда с плохим настроением, 
то тренировка, друзья и танец улучшают настроение».

«Да, танцевать просто весело», — соглашается Ката-
рина. Расмус танцует, поскольку хочет на танцевальный 
праздник.

Серьезное хобби
«Поскольку «Сылеке» прилагает усилия, чтобы поддер-
живать высокий уровень спортивной школы, то здесь 
создается сильное чувство единения и привязанности. 
К своему хобби относятся очень серьезно и преданно», 
— начинает Йоонас Маркус.

Лийсбет подчеркивает добродушие и жизнерадостность 
детей и преподавателей: «Для меня «Сылеке» — вторая 
семья, где помимо движения я могу рассказать своим то-
варищам по тренировке о своих проблемах и радостях». 

«Я бы выразилась, как говорится в нашей песне, что 
«Сылеке» — это танец и друзья, — вмешивается Катари-
на, — здесь можно танцевать в различных стилях. В шко-
ле у меня только балет, а здесь очень интересные танцы 
с мальчиками».

Кого ждут в «Сылеке»?
«Каждое новое умение важно в жизни, народный танец 
— отличный выбор, поскольку ему сопутствует обилие 
культуры и эстонского характера. Ощущение хороше-
го выступления достаточно уникально, выступать вме-
сте с группой еще интереснее. Конечно, можно пойти и 
на танцевальный праздник, что здорово», — воодушев-
лен Йоонас Маркус.

По мнению Лийсбет, больше всего «Сылеке» нуждает-
ся в мальчиках: «Когда на тренировке есть мальчики и 
девочки, то это совсем другое ощущение». 

Анника Касеорг
Выпускница танцевального ансамбля «Сылеке» 

Волонтер организационной команды двойного юбилея

Информация
▶  В «Сылеке» более 300 танцоров — группы для ма-

лышей и маленьких детей, детей всех школьных 
ступеней — подростков, а также их родители и вы-
пускники. 

▶  На тренировках используются элементы из клас-
сического балета, от характерного и шоу-танца до 
народного танца. У детей есть возможность самим 
ставить танцы. 

▶  Ждем танцоров от младенческого возраста до по-
следней школьной ступени. 

▶  Благодаря пособию города Таллинн тренировка име-
ет доступную цену. 

▶  Для поступления подайте заявление на странице 
Kullo. Дополнительная информация на страницах «Сы-
леке» в FB и Instagram.
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Бесплатная юридическая консультация в управе Мустамяэ
Вновь можно получить бесплатную юри-
дическую консультацию в помещениях 
Мустамяэской управы. Прием будет про-
ходить 8 и 22 октября с 10 до 16 часов 
на эстонском и русском языках. Предва-
рительная регистрация по тел. 645 7500.

Все, кто зарегистрируются на консультацию, 
смогут получить разъяснения на темы юри-
дического характера, информацию и/или ре-
комендации относительно дальнейших дей-
ствий по своим предварительно зарегистриро-
ванным вопросам в следующих областях права:

▶  Семейное право (алименты, право попе-
чительства, порядок общения и т. п.)

▶  Вещное право: (прежде всего вопросы соб-
ственности и т. п.)

▶  Обязательственное право (требования, воз-
никающие в связи с исполнением или нару-
шением договора, договоры аренды и т. п.)

▶  Консультации по наследственному праву
▶  Консультации по вопросам банкротства и 

исполнительного производства

NB! Консультации не предоставляются по 
делам о проступках и уголовных делах, а 
также по темам, не связанным с вышена-
званными областями консультирования.

Юридический консультант 
Вахур Кылварт
▶  Степень магистра Международного Уни-

верситета Autentes, а также высшее об-
разование в области коммерческого ад-
министрирования и специально-техни-
ческое образование. 

▶  Работает в юридическом бюро HUGO OÜ. 

Лаури Лаатс
старейшина района Мустамяэ

На первый взгляд, новые обстоятельства 
крушения парома «Эстония» и разгоревше-
гося военного конфликта в Нагорном Кара-
бахе кажутся совершенно разными. Но все 
же кое-что их объединяет. Для сотен и ты-
сяч жителей Эстонии прошлое дает о себе 
знать своей болезненной реальностью. Сно-
ва насыпана соль на старые раны. Надеюсь, 
наши дорогие читатели простят, если следу-
ющие строки будут более эмоциональны-
ми, чем обычно.

Трагедия белого корабля
28 сентября 1994 г. Эта дата навсегда врежет-
ся в память нашего народа, потому что мы 
потерпели величайшее поражение в мир-
ное время. 852 погибших, из них 285 жите-
лей Эстонии. Эта прервавшаяся линия на-
всегда изменила жизни тысяч людей. Наде-
юсь, что души тех, кто так и остался в мо-
ре, нашли свое успокоение. Из тех, кто ко-
го-то потерял, многие до сих пор так и не 
обрели покой.

Сильные эмоции навсегда запечатлева-
ются в памяти: ситуация, услышанное, ино-
гда и всё остальное вокруг –  почти каждый, 
на кого обрушилась эта новость и кто осоз-
нал случившееся, может описать, как он уз-
нал о катастрофе. Я помню обращение пре-
зидента Леннарта Мери к народу и серьез-
ное лицо и тембр голоса диктора «Актуаль-
ной камеры» Урмаса Лийва, словно это бы-
ло только вчера. «Как это могло случиться?» 
–  всё время звучал в голове вопрос, и сей-
час, 26 лет спустя, этот вопрос всё продол-
жает звучать. 

Увещевания о могиле, которую нельзя 
тревожить, и необходимости смириться с 
судьбой на самом деле неуместны, потому 
что это было катастрофой для всего наро-

да. Это сплотило нас как людей, независи-
мо от того, были ли мы несправедливо ли-
шены любимых людей в ту ночь или нет. 
В то время, в условиях еще молодого неза-
висимого государства, представители Эсто-
нии, возможно, не умели озвучить достаточ-
но жестких, но справедливых требований, 
чтобы отстоять наше достоинство. Теперь, 
как государство и общество, мы достаточ-
но зрелы, чтобы распрямить спину и само-
стоятельно убедиться в истинности данных 
нам ответов. 

Обнаруженная шведским журналистом 
пробоина с правого борта парома «Эстония», 
повреждение корпуса корабля – всё это ста-
ло для Эстонии путеводной звездой в прове-
дении нового расследования. Максимально 
публичное и открытое расследование –  это 
единственный способ узнать правду. Нужно 
быть готовым к тому, что всё произошло так, 
как утверждалось в первоначальной версии 
с поломкой визира. Но мы также должны 
быть готовы к тому, что от нас и остально-
го мира пытались скрыть правду. И в этом 
случае мы должны быть готовы потребо-
вать бескомпромиссных объяснений, отве-
тов и несения ответственности. С достоин-
ством, но решительно, не отступая ни ша-
гу назад. Мы в долгу перед теми, кого боль-
ше нет, и перед теми, кто не нашел покоя. 

Урмас Алендер, погибший в той катастро-
фе, еще в 1986 году пел знаменитую песню 
«По ту сторону воды». Эта песня, которая 
впоследствии оказалась для него пророче-
ской, возможно, стала печальным гимном 
трагедии этого белого корабля. И безуслов-
но, эта песня сыграет свою роль в том, что 
мы как народ будем вечно хранить в сво-
ем сердце боль той невосполнимой потери. 

Я слышал твой зов 
По ту сторону воды.
Твой голос был 
грустным и нежным.

Я слышал, застыв 
По ту сторону воды.
Но не было ни моста, 
Ни даже лодки.

Ты зовешь и зовешь меня 
По ту сторону воды,
Твой голос пленил меня.

А теперь я разрываюсь в отчаянии 
По ту сторону воды,
Но на волнах нет даже плота.

Кругом бескрайняя вода,
Если поплыву – выбьюсь из сил
А если ты поплывешь навстречу
И ухватишь меня за руку,
То вдвоем мы пойдем ко дну.

Но нет, но нет, по ту сторону воды
Ты всё понимаешь и знаешь.
И нет, и нет, по ту сторону воды
Я всё понимаю и знаю.

Кругом бескрайняя вода,
Если поплыву – выбьюсь из сил
А если ты поплывешь навстречу

Время 
сыпать соль 
на раны
В этой колонке должны были быть размышления с 
оглядкой на ставшие доступными общественности 
подробности грандиозного отмывания денег в 
банках Эстонии.  Однако последние дни сентября 
принесли с собой две настолько важные темы, что 
было бы несправедливо обойти их вниманием.
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Осень пришла иначе!
Наступил октябрь, и районная управа Мустамяэ 
планировала много замечательных мероприятий 
на этот замечательный осенний месяц. К сожале-
нию, повседневная жизнь снова вносит свои кор-
рективы, и коронавирус не позволяет жизни течь 
ее привычным руслом.

Поэтому мы с сожалением вынуждены сообщить, что 
в интересах здоровья жителей мы откладываем неко-
торые мероприятия на неопределенный срок. Обеща-
ем, что ни одно мероприятие не останется не проведён-
ным, просто нужно набраться терпения и позаботить-
ся о своем здоровье.  

Как уже было объявлено, отменяется Рыбный фести-
валь Пардитийги, который должен был состояться 3 ок-
тября. Это мероприятие стало очень популярным среди 
жителей Мустамяэ — в этот день у пруда собирается на-
род с разных уголков света. Мы вместе соревновались в 
рыбной ловле, вместе готовили интересные рыбные блю-
да, а продавцам было чем торговать. Дважды наш народ 
смог от души повеселиться и отдохнуть на этом праздни-
ке, обязательно состоится и в третий раз. На этот раз мы 
будем ловить рыбу весной!    

В центре культуры Kaja было приятно отплясывать, те-
перь же танцевальные па придется оттачивать дома или 
в более тесном кругу, потому что отменяются танцеваль-
ные вечера для людей почтенного возраста. 

Планировалось, что весенний сезон киносеансов для по-
жилых людей завершится новым эстонским художествен-
ным фильмом «Зима», но из-за коронавируса мы отложи-
ли просмотр фильма на осень. К сожалению, обстоятель-
ства сейчас складываются таким образом, что в ожидании 
зимы мы ждем и возможности показать фильм «Зима». 

Очень тепло был встречен замечательный льготный 
концерт из всемирно известных оперетт, состоявшийся в 
последний день сентября. С осторожностью мы распро-
дали только половину зала, а теперь льготные концерты 
тоже поставлены на паузу. Мы будем следить за ситуа-
цией и при первой же возможности пригласим вас при-
нять участие во всех мероприятиях.

Мероприятия с небольшим количеством участников 
состоятся в октябре в центре культуры Kaja, следуя тре-
бованиям, мы предоставим маски всем участникам.

Однако приятно сообщить, что не отменяется день до-
нора, который состоится 7 октября в центре культуры Kaja.

Убедительно просим вас — берегите себя. Мы заботим-
ся о вас и делаем свою работу, но при необходимости от-
кладываем запланированные мероприятия. 

Лаури Лаатс
старейшина района Мустамяэ

И ухватишь меня за руку,
То вдвоем мы пойдем ко дну.

Я зову, ты зовешь, 
По ту сторону воды,
И лодки нет на волнах.

Так и стоим мы 
По разные стороны воды
Пока на мир 
Не опустится мгла.

Бесконечная война в Нагорном 
Карабахе
27 сентября вновь вспыхнул конфликт 
между Арменией и Азербайджаном из-за 
Нагорного Карабаха. Если в последние го-
ды стороны ограничивались лишь демон-
стративными разовыми перестрелками, то 
сейчас происходящее можно рассматривать 
как полномасштабный военный конфликт. 
Хотя достоверных данных о потерях с обе-
их сторон нет, есть опасения, что пали сот-
ни военных, а также погибли мирные жи-
тели. На данный момент не похоже, что та 
или иная сторона хотела бы сесть за стол 
переговоров. 

Конфликт осложняется и мировой поли-
тикой: если Армению поддерживает Россия, 
у которой там есть военная база, то Азер-
байджан получает поддержку от Турции. Для 
Москвы и Анкары это противостояние уже 
третье по счету, поскольку аналогичные вой-
ны идут в Ливии и Сирии. Несомненно, обе 
великие державы воспользуются возможно-
стью укрепить свои позиции в регионе и не 
будут прилагать особых усилий для скорей-
шего завершения конфликта. 

Лично я смотрю на происходящее че-
рез призму очень серьезного личного опы-
та, потому что этот конфликт неизбежно 
напоминает мне войну в Абхазии в нача-
ле 1990-х годов. Первые 12 лет своего дет-
ства я провел в селе Сальме в Абхазии, по-
этому неизбежно чувствую особую связь 
с тем регионом. Несмотря на то, что мое 
детство было сломлено войной. Тогда поч-
ти 200 эстонцев было эвакуировано из во-
енной зоны. Каждый день я испытываю 
благодарность за то, что наша семья смог-
ла приехать в Эстонию, где я смог продол-
жить образование и начать самостоятель-
ную жизнь. У многих таких возможностей 
просто не было. На самом деле война по 

своей разрушительности была настолько 
жестокой, что многих просто не осталось 
в живых. 

Армянский поэт Ованес Туманян (1869–
1923) однажды написал поучительную исто-
рию «Капля меда», в которой описывается, 
к чему могут привести человеческая халат-
ность и жестокость, и как даже малейшая 
вещь может привести к ужасным послед-
ствиям. Вряд ли он мог предвидеть, что про-
изойдет в Нагорном Карабахе во втором де-
сятилетии XXI века, но конец длинной поэ-
мы все еще подходит для цитирования се-
годня. Потому что человек не сильно изме-
нился. 

И запылал огонь войны,
И две страны разорены,
И поле некому косить,
И мертвых некому носить. 
И только смерть, звеня косой, 

Бредет пустынной полосой...

Склоняясь у могильных плит, 
Живой живому говорит:

Откуда и за что, сосед, 
На нас свалилось столько бед?
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Каждое рождение — это чудо!
Районная управа Мустамяэ положила на-
чало красивой традиции: всем детям, за-
регистрированным после рождения в рай-
оне Мустамяэ, дарят серебряную ложечку.

«Каждое рождение ребенка — это маленькое чу-
до, и мы счастливы отметить это чудо», — ска-
зал старейшина района Лаури Лаатс. «Малень-
кие девочки и мальчики, родившиеся в Муста-
мяэ с сентября 2020 года, будут получать в пода-
рок от районной управы серебряную ложечку! 

В Мустамяэ ежемесячно рождается в сред-
нем 60 детей, что является очень хорошим по-

казателем. Мы невероятно счастливы, что мо-
жем поприветствовать новорожденных жите-
лей района небольшим сувениром. Нам бы 
очень хотелось устроить праздничный при-
ем для счастливых молодых родителей, но, к 
сожалению, нынешняя ситуация не позволя-
ет этого сделать. В то же время, мы не хоте-
ли откладывать на потом такую замечатель-
ную традицию. Мы свяжемся со всеми новои-
спеченными родителями и договоримся, как 
можно будет получить серебряную ложку для 
малыша. Поздравляем всех и желаем крепко-
го здоровья!»

Школа по интересам для людей 
почтенного возраста
20 октября доктор ме-
дицинских наук Адик 
Левин выступит в Му-
стамяэской школе по 
интересам для людей 
почтенного возраста с 
лекцией «Советы опыт-
ного врача». Лекция на 
русском языке начина-
ется в 12.00. Лекция на 
эстонском языке начи-
нается в 14.00.

Адик Левин опублико-
вал более 150 научных 
статей и десяток книг. 
Он один из самых цитируемых эстонских врачей в 
мире. Почти 20 лет он преподавал в Таллиннском 
университете, помогая готовить будущих социаль-
ных работников. Награжден Орденом Красного Кре-
ста I степени и является почётным гражданином го-
рода Таллинна.

После выхода на пенсию доктор Левин занимает-
ся вопросами питания и личного здоровья и делит-
ся своим опытом в книгах и статьях.

В этом году у доктора Левина вышла новая книга 
«Советы опытного врача» (на эстонском языке). 

NB! Гости встречи смогут приобрести эту книгу на 
месте по сниженной цене.
▶  Лекции Мустамяэской школы по интересам для лю-

дей почтенного возраста проходят в Культурном цен-
тре «Кая» (E.Vilde tee 118) и абсолютно бесплатны 
для всех!

▶  Организаторы мероприятия соблюдают правило 
рассредоточения зрителей (рассадка через одного). 
Всем гостям встречи будут бесплатно выданы за-
щитные маски. Ношение защитной маски во вре-
мя мероприятия строго обязательно!
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Хвала умелым 
ручкам!
В Мустамяэ на протяжении уже 
многих лет работает производ-
ственное предприятие, которое 
производит компоненты для 
всемирно известной компании 
— в пылу глобальной оптимиза-
ции производства и экономии 
средств они в конце концов обна-
ружили, что их единственный ли-
цензированный поставщик для 
определенных товаров находит-
ся... в Эстонии. Минувшей весной 
в разгар пандемии коронавиру-
са, когда больницы всего мира 
нуждались в производимых пря-
мо здесь, под соснами Мустамяэ, 
комплектующих для медицинско-
го оборудования, заказы взлете-
ли до небес – и тогда обнаружил-
ся печальный факт: в Эстонии не-
возможно нанять работников, ко-
торые владели бы навыками руч-
ного труда, имели бы проворные 
руки и могли бы собирать что-то, 
используя довольно простые ме-
тоды работы, получая за это впол-
не приличную зарплату — выше 
средней по Эстонии, но сдельно. 

Как-то не было заметно, что 
жители Эстонии готовы выпол-
нять простую работу. А некоторые 
из тех, что предложили свои ус-
луги, решили летом отправиться 
в отпуск или предпочли компен-
сацию, выплачиваемую государ-
ством. Костяк компании состав-
ляют работящие пожилые русско-
язычные женщины. Молодежь 
и люди, для которых эстонский 
язык является родным, как пра-
вило, избегают работы на произ-
водстве, а те, кто приходят на ра-
боту, не всегда справляются. 

Вполне объяснимо желание 
найти более легкую, высокоо-
плачиваемую работу в сфере ум-
ственного труда, но в жизни мо-
гут возникать ситуации, когда 
некоторые повседневные навы-
ки — колоть дрова, паять прово-
да или готовить еду —могут в ка-
кой-то момент оказаться жизнен-
но важными. Как это было в слу-
чае с крупной компанией вели-
кой державы, к счастью которой 
гибкая и смекалистая эстонская 
фирма нашла возможность сво-
евременно выполнять обрушив-
шиеся на голову заказы.

Очевидно, здесь стоило бы ука-
зать пальцем на школы, где раз-
витие ручного труда отошло на 
второй план. Хуже того, в шко-
лах не хватает даже средств, что-
бы на уроках физики и химии по-
казывать учащимся всевозмож-
ные опыты. В результате остает-
ся уповать только на родителей, 
которые будут обучать своих де-
тей навыкам ручного труда, а не 
только умению ловко свайпать в 
смартфонах.  

В заключение хотелось бы по-
делиться хорошей новостью на 
фоне страха перед нарастающей 
второй волной коронавирусного 
кризиса: заказы на компоненты 
для аппаратов искусственного ды-
хания, спрос на которые рос в свя-
зи с коронавирусом, имеют тен-
денцию к снижению. Похоже, че-
ловечество научилось справлять-
ся с опасным вирусом.

Хельгер Ааресильд

ВЗГЛЯД НА 
ПРОБЛЕМУ

 
 
 

День донора 
Возьми с собой документ (удостоверяющий личность) 

7 октября 
c 13.30 до 17.00 

Культурный Центр 
Каja  ( Е. Вилде тее 118a ) 

 

Ты можешь стать донором, если: 
 Твой возраст от 18 до 60 лет; 
 Твой вес не меньше 50 кг; 

 Ты здоров, отдохнувший и сытый; 
  Tы гражданин Эстонской Pеспублики или прожил в Эстонии на 

основании вида на жительство по крайней мере последние три месяца. 
 

Дополнительная информация www.verekeskus.ee. 
  Сдать кровь – спасти жизнь! 

 

9 октября Eesti Post откроет в Му-
стамяэ новое почтовое отделение 
по адресу Сыпрузе пст., 209, кото-
рое будет работать с понедельни-
ка по пятницу 10:00–19:00. 

Керсти Куставус
Глава Таллиннского региона

В почтовом отделении, открываю-
щемся по новому адресу, можно бу-
дет воспользоваться всеми почтовы-
ми услугами — отправить посылку 
и письмо, заказать периодические 
издания, оплатить счета и купить 
принадлежности для упаковки и 

другие почтовые товары. В допол-
нение к более просторному залу об-
служивания, где клиенты могут, сре-
ди прочего, упаковывать свои от-

правления прямо на месте, новое 
почтовое отделение также обеспе-
чит лучшие условия работы для со-
трудников. Учитывая опыт весенне-

го кризиса в связи с коронавирусом, 
почтовое отделение имеет отдель-
ный вход, поэтому почта в Муста-
мяэ сможет продолжить свою рабо-
ту даже в ситуации, если магазины 
и учреждения обслуживания, распо-
ложенные в торговых центрах, бу-
дут закрыты.

Посетители на автомобилях 
смогут припарковаться на бли-
жайшей стоянке у торгового цен-
тра Magistrali Keskus, но до почто-
вого отделения легко добраться и 
на общественном транспорте: ав-
тобусы № 17, 17а, 24а, 72, троллей-
бусы 3 и 4, ближайшая остановка 
—  Vambola. 

В Мустамяэ открывается новое почтовое отделение

Дело затянулось, но оно того стоило, или как  
мы вернули почту в Мустамяэ
Уважаемые жители Мустамяэ, мне 
очень приятно сообщить, что тан-
цы с бубном на тему почты завер-
шились, и с 9 октября в вашем рас-
поряжении будут два почтовых от-
деления: бывшая почта в центре 
Mustika и новая, по адресу Сыпру-
се пст., 209.

Помнится, как мы были потрясе-
ны минувшей весной, когда почта 
в торговом центре Magistrali в мгно-
вение ока взяла и закрыла свои две-
ри. 8 мая Eesti Post проинформиро-
вала управу Мустамяэ о том, что ра-
нее находившееся в торговом центре 

Magistrali почтовое отделение с 1 ию-
ня будет переведено в центр Mustika. 
Можно даже не упоминать о том, что 
это была крайне плохая новость для 
жителей района — количество жите-
лей Мустамяэ на 1 мая 2020 года со-
ставляло 66 449 человек, и, учиты-
вая, что примерно 25% местного на-
селения уже достигли преклонного 
возраста, одно единственное почто-
вое отделение в районе — это очень 
мало. 

14 мая я обратился с письмом к 
министру внешней торговли и ин-
формационных технологий Раулю 
Сиему по вопросу почтовых отделе-

ний в Мустамяэ, ответ которого от 25 
мая внушал оптимизм. 

18 мая я пригласил представите-
лей таллиннского региона Omniva на 
встречу, чтобы обсудить возможное 
расположение нового почтового от-
деления в Мустамяэ. В последствии 
состоялось много подобных встреч, 
звучали разные предложения отно-
сительно возможного расположения 
новой почты. 

Для нас самих идеальным вариан-
том было бы открытие нового муста-
мяэского почтового отделения в квар-
тале Kännukukk, но к сожалению, 
Eesti Post не нашла там подходяще-

го помещения даже после очень тща-
тельных поисков.

За всей почтовой сагой и всеми со-
бытиями мы следили посредством 
газеты Mustamäe, так что эта тема 
вам скорее всего знакома, дорогие 
жители Мустамяэ. Но, как говорит-
ся, повторение — мать учения. И хо-
рошо, что всё благополучно закон-
чилось.

Приглашаем вас посетить и вос-
пользоваться новым мустамяэским 
почтовым отделением по адресу Сы-
прусе пст., 209!

Лаури Лаатс
Старейшина района

Посылочные автоматы в Мустамяэ
▶  Посылочный автомат у магазина Akadeemia Konsum
▶  Посылочный автомат у магазина Ehitajate tee Grossi
▶  Посылочный автомат у магазина Kadaka Selver
▶  Посылочный автомат у магазина Magistrali Keskus
▶  Посылочный автомат у магазина Mustamäe Keskus
▶  Посылочный автомат у магазина Mustika Keskus
▶  Посылочный автомат у магазина Sõpruse pst 171 Maxima
▶  Посылочный автомат у магазина Sütiste Maxima X
▶  Посылочный автомат у магазина Tammsaare Maxima XX
▶  Посылочный автомат у магазина Vilde tee Maxima

Управа Мустамяэ и Александр Цукерман приглашают
На увлекательный вечер-беседу с доктором Ар-
кадием Поповым в 18.00 во вторник, 20 октя-
бря, в большом зале культурного центра «Кая» 
(Э.Вильде теэ, 118).

Доктор Аркадий Попов – врач скорой помощи с опы-
том работы более 25 лет, педагог, заведующий отде-
лением медицины катастроф,  главный медик стра-
ны во время чрезвычайного положения. 

Встречей с ним Управа Мустамяэ открывает цикл 
встреч-бесед с интересными людьми на русском язы-
ке. Модератором и ведущим нового проекта Управы 
Мустамяэ станет известный журналист, мастер ин-
тервью Александр Цукерман!

Внимание! По случаю запуска нового проекта го-
стей первой встречи ждут сюрпризы!

Билеты на встречу стоимостью 3 евро –  в продаже 
в кассах Piletilevi c 5 октября (к стоимости билета до-
бавляется плата за услугу Piletilevi 90 центов), а так-
же за час до мероприятия в кассе «Кая». Количество 
билетов ограничено.

Добро пожаловать!
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Директор Мустамяэской гуманитарной 
гимназии Татьяна Лютер передала бразды 
правления Виктории Шаповаловой
14 сентября, в Мустамяэской гу-
манитарной гимназии был напол-
нен, с одной стороны, ностальги-
ей, но, с другой стороны, чувство-
валась и радостное волнительное 
ожидание перемен: Татьяна Лю-
тер, легендарный директор, ру-
ководившая школой без малого 
28 лет, передала бразды правле-
ния новому директору Виктории 
Шаповаловой. 

В торжественных речах вспомина-
ли старые добрые времена, десят-
ки лет общих радостей и горестей, 
гордились достижениями, и смело 
глядели в будущее. 

«Дети – цветы жизни, но для то-
го, чтобы из них выросли сладкие 
плоды, нужен мудрый и заботли-
вый наставник.  Татьяна Лютер – 
именно такой Учитель. Она 43 года 
проработала в Таллиннской Муста-
мяэской гуманитарной гимназии 
(из них 28 лет директором) и воспи-
тала не одно поколение хороших, 
образованных и успешных людей. 
Именно Татьяна Лютер сделала эту 
школу одной из сильнейших рус-
ских гимназий в Эстонии», – ска-
зал в своей речи старейшина Му-
стамяэ Лаури Лаатс.

«В нашей школе учатся самые 
лучшие ученики, и их учат самые 
лучшие учителя Эстонии», – похва-
лила в своей речи своих учеников 
и коллег Татьяна Лютер.

В благодарность за долгие годы 
самоотверженной работы на бла-
го школы управа Мустамяэ подари-

ла заслуженному директору симво-
личный подарок – собственное де-
рево, саженец сладкой рябины, ко-
торую Татьяна Павловна затем по-
садила во дворе школы, положив 
этим самым начало новой краси-
вой традиции. 

«Во многих культурах рябина 
считается символом поддержки, 
помощи и заботы.  Рябина – од-
но из самых красивых деревьев в 
наших широтах. Это дерево будет 
ещё много лет радовать своей кра-
сотой учеников и учителей Муста-
мяэской гуманитарной гимназии 
и напоминать им о Вас. Большое 
спасибо Вам!» – поблагодарил Лау-
ри Лаатс в конце своей проникно-
венной речи.

Мустамяэ говорит большое спа-
сибо Татьяне Лютер и желает смело-
сти и решительности новому дирек-
тору Мустамяэской гуманитарной 
гимназии Виктории Шаповаловой!Откройте для себя свет Кадака 2020

На закате в последний четверг ав-
густа в таллиннском детском саду 
«Кадака» состоялся третий фести-
валь света и ночного кино «Открой-
те для себя свет Кадака».

На фестиваль были приглашены 
прежние, нынешние и будущие се-
мьи детского сада и местная обще-
ственность. Всего мероприятие дет-
ского сада посетили около 350 чело-
век. Количество гостей помог уста-
новить спонтанный счетчик, с по-
мощью которого у каждого посети-
теля была возможность зарегистри-
ровать свой визит. 

На территории детского сада было 
установлено десять различных свето-
вых инсталляций. В этом году к изо-
бретению и строительству инстал-
ляций были привлечены не только 
работники, но и дошкольники дет-
ского сада. Идеи действительно бы-
ли крылатыми, начиная от светово-
го шоу под музыку В. Тормиса и за-
канчивая театром теней. 

В этом году в программе ночного 
кинотеатра были показаны старые 
добрые мультики «Союзмультфиль-
ма». Многие из сегодняшних мам, пап 
и бабушек, смогли вместе с семьей по-
ностальгировать, параллельно насла-
ждаясь вкусностями из корзины для 
пикника. Но в настоящее буйство дет-
вора пришла с прибытием машины с 
мороженым — Jätsiabi.  Веселое музы-
кальное сопровождение разноцвет-
ного автофургона с мороженым хоро-
шо знакомо детям, и все желающие 
смогли полакомиться мороженым.

Гостья фестиваля Тамара, житель-
ница Мустамяэ: «Мы с подругой часто 
прогуливаемся мимо детского сада. 
Отрадно, что у местных жителей есть 
возможность зайти и посмотреть, как 
здесь живут». Сийри, которая живет 
в Кристийне, но специально приеха-
ла на это мероприятие: «Просто по-
разительно, как много работы было 
проделано для этого праздника. Сюр-
приз ждет на каждом углу! Поскольку 
я пришла рано, то команда сразу же 

дала мне задание, и это было очень 
любезно. Я почувствовала, что и са-
ма могу что-то сделать для этого ме-
роприятия. Да и команда детсада „Ка-
дака“ такая милая! Они ходили и раз-
говаривали с гостями, как со своими 
друзьями. На самом деле было ощуще-
ние, что тебе рады, что именно ТЕБЯ и 
ждали!!! Это очень приятное чувство».

Коллектив детского сада имел удо-
вольствие снова встретить многих 
выпускников детсада «Кадака», кото-
рые стали замечательными видны-
ми юношами и девушками — узнав 
о событии, они смогли найти время 
и прийти в свой старый детский сад.

Международные проекты в детском 
саду «Сыбраке»
В этом году в таллиннском дет-
ском саду «Сыбраке» реализуют-
ся два международных проекта: 
EcoloGiClimate и Ecomates.

В этом году детский сад «Сыбра-
ке» впервые стал координато-
ром международного проекта 
EcoloGiClimate, в котором, поми-
мо Эстонии, участвуют также Тур-
ция, Литва, Италия и Испания. Про-
ект рассчитан на два года, в течение 
которых дети изучают и исследуют 
природу своей страны, а также дру-
гих стран-партнеров. Как дети, так 
и педагоги учатся работать в коман-
де, знакомятся с другими культура-
ми и обмениваются опытом. 

Кроме того, на два года детский 
сад «Сыбраке» стал партнером меж-
дународного проекта Ecomates, в ко-
тором наряду с Эстонией участвуют 

Греция, Франция, Португалия и Ис-
пания. Это совместный проект дет-
ского сада «Сыбраке» с греческой 
командой. Тема проекта — изуче-
ние экологии, применение различ-
ных методов, особое внимание уде-
ляется охране окружающей среды.

Координаторами обоих проек-
тов являются воспитатели группы 
«Сипельгад» в детском саду «Сыбра-
ке» Елена Раттик и Оксана Гребин-
щикова. 

Предусмотренные для квартир-
ных товариществ пособия поощ-
ряют инициативу горожан. Эксперт 
в области строительства рекомен-
дует регулярно оценивать состо-
яние балконов многоэтажных до-
мов, для которых в этом году го-
род выделил пособия на сумму 23 
800 евро. 

Эха Вырк
вице-мэр Таллинна

Цель такого субсидирования заклю-
чается в том, чтобы поддержать ини-
циативу и совместную деятельность 
жителей города, привлечь внимание 
к необходимости обеспечить безопас-
ность балконов и козырьков и выяс-
нить их техническое состояние. По-
собие выделяется после проведения 
экспертной оценки. Пособие позво-
ляет городским квартирным товари-
ществам оценить техническое состо-
яние балконов и козырьков много-
квартирного дома и обнаружить 
скрытые опасности. В отчете аудита 
даются рекомендации по ремонту и 
обслуживанию балконов и навесов, 
к тому же аудит показывает, насколь-
ко опасна ситуация, можно ли вооб-
ще пользоваться балконами и когда 
следует начинать ремонт балконов.

Бюджет такой меры по финанси-
рованию аудита балконов и козырь-
ков в этом году составляет 23 800 ев-
ро, из которых 15 974 евро уже вы-
делены в виде пособий. Ходатайства 
принимаются в течение всего года, 
пока бюджет меры поддержки не 
будет полностью исчерпан. Аудит 
здания должен проводиться компе-
тентным лицом, при этом компетент-
ность эксперта должна быть провере-
на в профессиональном реестре. Мак-
симальный размер пособия составля-
ет до 70% от стоимости проведения 
экспертного заключения, но не более 
1000 евро на один многоквартирный 
дом. Пособие выделяется на покры-
тие стоимости аудита, проведенного 
после 1 января 2018 года.

О пособии для проверки строи-
тельно-технического состояния на-
весов над балконами, лоджиями и 
подъездами могут ходатайствовать 
жилые дома с двумя и более кварти-
рами, построенные и сданные в экс-
плуатацию до 1993 года.  По словам 
инженера-строителя Симо Илометса, 
на необходимость аудита этих зданий 
указывает уже наличие видимых де-
формаций. 

Симо Илометс отметил, что владе-
лец квартиры может оценить состо-
яние балкона как находясь на бал-
коне, так и стоя перед домом. «Бал-
кон, например, может быть поко-
сившимся или в бетонном полу мо-
гут появиться трещины. В связи с 
этим следует также обратить вни-
мание на пол расположенного свер-
ху балкона. В худшем случае будет 
видно, что начал отделяться защит-
ный слой бетона, от балкона отло-
мились куски и обнажилась армату-
ра. В большинстве случаев пол бал-
кона начинает приходить в негод-
ность по краям, где обрушившиеся 
куски могут представлять опасность 
для прохожих».

Помимо нижнего, более толстого 
слоя из железобетона, который мо-
жет начать ржаветь, особенно с кра-
ев, по мнению эксперта, необходимо 
также проверить верхнее литье, по-
крывающее гидроизоляцию балкона. 

Симо Илометс предупредил, что 
на тонкий неармированный верх-
ний слой толщиной от двух до трех 
см воздействуют климатические усло-
вия, поэтому в таком слое могут лег-
ко появиться трещины. «Под действи-
ем постоянной влажности куски бе-
тона могут оторваться и тоже упасть 
вниз. Стоя на балконе, следует про-
верить и балконные ограждения, ко-
торые могут быть расшатаны. Также 
хозяин квартиры может проверить 
крепежи балкона на предмет корро-
зии, сильная ржавчина видна нево-
оруженным глазом. В случае сомне-
ний следует обязательно сообщить 
о ситуации правлению квартирного 
товарищества, чтобы заказать аудит 
балконов и козырьков».

По мнению эксперта, даже в слу-
чае первых сомнений в отношении 
несущей способности балкона, хозя-
ину не следует перегружать балкон, 
ставить там тяжелые вещи или вы-
ходить на балкон по несколько чело-
век. «Если более пристально взяться 
за выполнение специалистом оценки 
несущей способности балкона, то при 
вскрытии слоев можно взять образ-
цы компонентов и измерить умень-
шение поперечного сечения армату-
ры. На то, что несущая способность 
исчерпана, указывают перекосы бал-
кона, их можно зафиксировать с по-
мощью геодезиста».

РАЗНОЕ

▶  Главные организаторы мероприя-
тия Майли Ваарпу и Маарья Лийв 
благодарят всех участников.

▶  Следующий фестиваль света в 
честь окончания лета состоится на 
закате в последний четверг авгу-
ста 2021 года.

Эксперт: обломки осыпающегося балкона 
могут быть опасны для прохожих

Подача ходатайства о пособии
▶  Форму ходатайства на получение пособия для проведения экспертизы мож-

но заполнить в городской информационной системе по проектам и пособиям 
на деятельность (TTR), выбрав в списке действующих пособий группу «Квар-
тирные товарищества» и поле «Пособие на аудит балконов и козырьков». 

▶  К ходатайству должна быть приложена копия аудиторского отчета, счет, в 
котором указана его стоимость, и платежное поручение, подтверждающее 
оплату аудита. 

▶  О пособии на деятельность после аудита можно ходатайствовать после по-
лучения пособия на проведение аудита и после того, как выполнены строи-
тельные работы, необходимые для устранения недостатков, перечисленных 
в отчете аудита балконов и козырьков квартирного товарищества. 

▶  К ходатайству необходимо приложить отчет аудита балконов и козырьков, 
договор надзора со стороны собственника (если такой имеется) и строитель-
ный договор подряда. Также следует приложить акт приема-передачи ра-
бот, подписанный представителем заявителя и представителем подрядчика.

▶  Заявления рассматриваются Таллиннским департаментом городского иму-
щества.
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Уважаемый владелец. Я хочу купить кварти-
ру, можно неотремонтированную. Звонить по 
телефону 5810 6909

Куплю гараж в районе Мустамяе. Приветству-
ются любые предложения. Тел 5451 1053

Бухгалтерский учет для FIE, KÜ, OÜ. Годовые 
отчеты и ежемесячный бухгалтерский учет. 
Tел. 5840 6103

Ремонт ванных комнат, электрика и сантехни-
ка. Установка бойлеров и розеток. Устранение 
засоров. 5850 8713

Куплю машину. Куплю ненужный автомо-
биль, может нуждаться в ремонте, быстрая 
сделка и оформление, ожидаются любые 
предложения. 5365 4085 skampus@online.ee

Дигитальное обследование РОДИНOК (на 
всем теле) в Таллиннe. Др Аарне. 70€ — www.
vita.ee 669-0806

NB! Выбрасывайте мусор  
в правильный контейнер!
В последнее время в Мустамяэ вызывает 
беспокойство заполнение контейнеров отхо-
дами, не соответствующими для типа кон-
тейнера, например, когда в контейнер для 
смешанной упаковки выбрасывается радио. 

Туули Викс
главный специалист отдела  
городского планирования

Общественные контейнеры для тары, пред-
назначенные для раздельного сбора мусора 
в Мустамяэ, пользуются популярностью, ес-
ли учесть тот факт, что они постоянно запол-
нены. Раньше мы писали и предупреждали, 
что нужно прекратить захламление террито-
рии вокруг контейнеров и не складывать возле 
них разный строительный и крупногабарит-
ный мусор. Теперь же проблема связана с тем, 
что в контейнеры выбрасываются не подходя-
щие отходы, например, когда в контейнер для 
смешанной упаковки выбрасывается радио. 

Возле контейнеров наблюдается такая же 
ситуация, как и в других сферах общества — 
педантичность вперемешку с небрежностью. 

В общественные контейнеры в пунктах сбора 
упаковки выбрасываются самые разные отхо-
ды, в основном отходы садоводства, а также 
электроника, несмотря на то, что на контей-
нерах есть информация с указанием, для чего 
предназначен каждый контейнер. Отходы са-
доводства, электроники, строительный и круп-
ногабаритный мусор нужно отвозить на стан-
цию сбора отходов, где они потом обрабатыва-
ются должным образом. Если контейнер пред-
назначен для одного вида отходов и мусор пере-
мешивается с другими отходами, то сводится 
на нет весь труд прилежных людей, которые 
дома тщательно сортируют чистые отходы и 
выбрасывают их в соответствующий контей-
нер. Наша система сбора отходов по контейне-
рам построена на принципе добровольного по-
ведения потребителя, поэтому обязанностью 
вроде бы и не является. Но от жителей, кото-
рые взяли на себя это обязательство, ожидает-
ся, что они уяснят для себя принципы раздель-
ного сбора мусора, и соответствующий мусор 
будет выбрасываться именно — и только! — в 
предназначенный для него контейнер.

Уважаемые жители Мустамяэ, пожалуйста, 
давайте проявлять больше заботы!

По словосочетанию «Кянну кукк» поисковая 
система Интернета выдаст, в первую оче-
редь, статью об одноименном ликере. Во вто-
рую – новости, касающуюся рынка под ем 
же названием. 

В ту пору, когда подавляющее большинство тал-
линнцев не то, что об Интернете – о компьюте-
ре и представления не имели, два этих слова вы-
звали совсем иные ассоциации – ресторанные. 

Ресторан «Кянну кукк», открывшийся чуть 
более полувека тому назад, стремительно сни-
скал популярность среди жителей как Муста-
мяэ, так и других, весьма отдаленных от него 
географически, районов города. 

Да и как могло быть по-другому?! Ведь ресто-
ран, включенный в первый таллиннский ком-
плекс бытового обслуживания «АВС», с самого 
начала и замышлялся, как самый вместитель-
ный и современный. Одним словом – модный. 

* * *
История заведений общественного питания в 
Мустамяэ – немногим короче биографии само-
го района. Свой отсчет она начинает с середин 
шестидесятых годов прошлого века, когда на 
кульманах градостроителей, наряду с жилыми 
домами, школами и детсадами, были обозна-
чены и точки общепита.  

Первенцами в этой области стали кафе «Соль-
нок» и «Тулуке»: второй, со временем, был по-
вышен в статусе до ресторана и переименован 
в честь еще одного побратима Таллинна – вос-
точногерманского города Шверина. 

Черед будущего «Кянну кука» подошел в 1967 
году, когда многофункциональный центр об-
служивания Мустамяэ было решено строить 
не на территории нынешнего парка Мянни, а 
на пригорке на южной стороне Э. Вильде теэ.

Полностью состоящий из трех связанных 
между собой корпусов комплекс был открыт 
весной 1970 года. Но еще за полгода до того – 
в последних числах июля 1969-го – размещен-
ный в корпусе под литерой «А» ресторан при-
нял первых посетителей. 

«Лет десять тому назад на этом месте выра-
щивали тыкву, – писала газета «Õhtuleht». – Те-
перь здесь город и новый представительный 
ресторан Таллинна, названный, словно в на-
поминание былых троп романтических про-
гулок «Кянну кукк». 

Строили его по проекту архитектора Пеэпа 
Яанеса долго и так много различных организа-
ций, что всех не упомнишь. Но выстроили так 
качественно, что нельзя считать своим совпаде-
нием, что открылся именно в День строителя». 

Впрочем, существуй в календаре официаль-
ных праздников и знаменательных дат той по-
ры особый День кулинара или же День гурма-
на, распахнуться двери нового ресторана мог-
ли бы и в его дату. 

Шутка ли – кухней заведения заведовали сра-
зу четыре шеф повара тогдашней высшей, IV ка-
тегории. А к работе бармена приступил победи-
тель всесоюзного конкурса Дмитрий Демьянов. 

* * *
«Как и большинство зданий комплекса, ресто-
ран – одноэтажное здание, – сообщала газета 
«Советская Эстония». – Красоту внешнему виду 
сообщают живописные стены, выполненные 
из красного декоративного кирпича и стекла. 

Необычен и интерьер ресторана. Собствен-
но, ресторан занимает лишь небольшую часть 
здания. Это уютный зал, в отделке которого ис-
пользованы черная драпировочная ткань и бле-

стящая медь. Две стены этого зала полностью 
стеклянные».

Сквозь одну из них, по словам корреспон-
дента, открывался вид на зеленый внутренний 
дворик, украшенный фонтаном. Вокруг него 
расположились столики бара с мороженным. 
Расположенная напротив дверь вела в кафе под 
открытым небом.

«Если у вас семейное торжество и вы хотите 
провести его в узком кругу – к вашим услугам 
банкетный зал, украшенный уютными ками-
нами, – продолжал «виртуальную экскурсию» 
по интерьерам и внутренним помещениям ре-
сторана газетные репортер. 

Легкие раздвижные кресла из поролона, об-
разующие пространство банкетного зала, при 
желании могут быть сдвинуты и тогда вместо 
одного большого зала могут быть одновремен-
но получены четыре отдельных, маленьких».

По неписанной традиции эпохи, когда коли-
чественные показатели служили символом со-
временности и прогресса, тогдашние издания 
с гордостью сообщали: одновременно под кры-
шей ресторана имеются места на 380 гостей. 

«И все же, образцовым рестораном «Кянну 
кукк» делает, прежде всего, качество строитель-
ных работ и строгость интерьеров, тонкость и 
филигранность их оформления, – признавала 
«Õhtuleht».

Темный тон стен и накрытые шкурами сту-
лья, ковровое покрытие полов, оббитые свет-
лой кожей двери, отделанные медью дверные 
проемы. Красиво. Когда зайдете – убедитесь». 

* * *
Пик популярности «Кянну кукк» пришелся на 
семидесятые годы. Точнее – на первую их поло-
вину, когда для того, чтобы поужинать в ресто-
ране, порой приходилось постоять в очереди. 

Образцово-показательный статус был в ту по-
ру не пустым звуком: не даром, именно здесь в 
1972 году было решено принимать заморских 
гостей. Да не простых, а коронованных – иран-
ского шаха с супругой. 

В следующее десятилетие ресторан из обще-
городского «бренда» как-то незаметно снизошел 
до статуса районной достопримечательности, 
а в девяностые – и вовсе стал заведением с не-
доброй славой: место облюбовал криминал. 

Сохранивший от лучших времен только на-
звание, но никак не статус, «Кянну кукк» прекра-
тил существование на рубеже прошлого-нынеш-
него тысячелетий. Все, что осталось от него ны-
не – имя расположенного по соседству рынка. 

Но кто знает – не возьмется ли кто-нибудь 
из предприимчивых рестораторов недалекого 
будущего за амбициозный, но стоящий проект. 
И не попробует возродить легендарный «Кян-
ну кукк» на его былом месте – но в совершен-
ном новом качестве? 

Ресторан «Кянну кукк»: 
былая легенда Мустамяэ

Образцово-показательный статус был 
в ту пору не пустым звуком: не даром, 
именно здесь в 1972 году было решено 
принимать заморских гостей. Да не про-
стых, а коронованных – иранского шаха  
с супругой. 

РАССКА-
ЗЫВАЕТ 
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Присылайте ответ не позднее 20 октября по адресу heli.salong@tallinnlv.ee или по 
почте: Газета «Мустамяэ», Вильде теэ, 118, 12914 Таллинн. 
Среди правильных ответов вновь будут разыграны призы.

Ответ на сканворд сентябрьского номера: (Не забывайте о наших) БОЛЬШИХ ПУШКАХ, 
ОНИ ЛУЧШЕЕ ДОКАЗАТЕЛЬСТВО ВАШЕГО КОРОЛЕВСКОГО ПРАВА.

Уважаемые Айно Салумаа, Андрус Карьель, Рейн Тюйтс, Кристи Пирн, Силле Томингас, 
Галина Алексина – призы ждут вас в Мустамяэской управе (Вильде теэ, 118) на стойке 

администратора начиная с 12 октября. 
Поздравляем победителей! 

ÍÍÈÈ    ÎÎÄÄÈÈÍÍ    ÏÏÜÜßßÍÍÛÛÉÉ  ..................
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Желаем счастья и здоровья!
Лайне Кяэр 01.10.1921
Эрна Яаска 01.10.1922
Хельми Йыэяэр 01.10.1924
Лехте Кяспер 01.10.1926
Сергей Попов 01.10.1930
Хилья Аллик 02.10.1926
Раиса Лукина 02.10.1929
Рита Кауст 02.10.1930
Рут-Леа Аунбаум 02.10.1930
Юта Сепп 03.10.1927
Вера Толстякова 04.10.1920
Сальвия-Аатела Линг 04.10.1929
Херта Пихельгас 04.10.1929
Херта Шавлин 04.10.1930
Найма Плоом 04.10.1930
Эстер Кауквер 05.10.1923
Лидия Хоови 05.10.1929
Георгий Кущ 05.10.1930
Наталия Булионова 06.10.1927
Любовь Панфилова 06.10.1928
Лариса Сердюкова 06.10.1930
Вирве Эрнесакс 07.10.1929
Валли Роо 08.10.1925
Раиса Будич 08.10.1926
Вильма Паарт 08.10.1930
Мария Фролова 09.10.1930
Линда Сасмин 09.10.1930
Мария Амелкина 10.10.1928
Пярья Лилле 10.10.1928
Айно Партс 10.10.1929

Валентина Чижова 10.10.1929
Ивар Трейкельдер 10.10.1930
Галина Лапидус 11.10.1929
Нина Галкина 12.10.1930
Лия Ерёменко 12.10.1930
Александра Ковалёва 13.10.1923
Ритта Михкельсоо 13.10.1929
Агния Дороватовская 16.10.1927
Вирма Мурель 16.10.1928
Хилле Пирк 16.10.1930
Нина Лобина 16.10.1930
Зинаида Кошелева 17.10.1923
Вера Петрова 17.10.1928
Мярт Адамсон 18.10.1926
Янис-Хельмутс Кейзарс  
18.10.1928
Юло Мюйрсепп 18.10.1929
Вальве Норман 18.10.1929
Эви Поолакене 18.10.1929
Линда Муруметс 19.10.1926
Эдмунд-Вольдемар Йоаметс 
20.10.1930
Эндель-Александер Рохтла 
22.10.1924
Эндла Рууда 22.10.1928
Вирве Сахк 22.10.1930
Лайне Колманн 22.10.1930
Эльма Энок 23.10.1925
Миральда-Хелене Обукак 
23.10.1930

Вайке-Эвелине Кюла 24.10.1921
Эрих-Йоханнес Буш 24.10.1923
Зинаида Лейнбок 24.10.1926
Ыйе Пийль 24.10.1928
Евдокия Сильдвеэр 24.10.1929
Ингрид Аллик 24.10.1930
Люсия Волховитская 25.10.1926
Валентина Вайно 25.10.1928
Тоомас Яансон 26.10.1928
Хуго Ристмяги 26.10.1928
Аксель Поопуу 26.10.1928
Майе-Анне Куускмаа  
26.10.1929
Астра Мяэльт 26.10.1929
Ивар Мёльдроо 26.10.1930
Екатерина Курапова  
26.10.1930
Элла Трепп 27.10.1924
Аско Хансон 27.10.1930
Татьяна Ардула 28.10.1924
Хильда Ланг 28.10.1924
Анатолий Жичкин 28.10.1926
Альфред Кяби 28.10.1928
Александр Лиллес 28.10.1928
Вайке Семидор 28.10.1930
Леонид Трубкин 29.10.1927
Вера Шумская 30.10.1928
Айта Колкс 30.10.1928
Вайке Мяннапсоо 30.10.1930
Лейда Варблане 31.10.1925

Тыквенная кампания в 
детском саду Мустамяэ
На протяжении уже нескольких 
лет Таллиннский зоопарк про-
водит тыквенную кампанию – 
в этом году она завершится ты-
квенным праздником, который 
состоится 31 октября. Из муста-
мяэских детских садов в акции 
принял участие детсад Delfiin, ре-
бята которого решили выращи-
вать тыквы для животных.

Ребятишки и сотрудники детско-
го сада стали заядлыми садовода-
ми — сами посадили саженцы и 
ухаживали за растениями, чтобы 
осенью порадовать животных. Кам-
пания по выращиванию тыкв стала 
отличной возможностью как для со-
трудников детского сада, так и для 
родителей поделиться своим опы-
том садовых работ. В свою очередь, 
малыши смогли узнать, чем пита-

ются обитатели зоопарка, как нуж-
но выращивать тыкву и кабачки, и 
как правильно за ними ухаживать. 

Сотрудничество принесло отлич-
ные плоды, и в сентябре юные са-
доводы собрали свой урожай. Затем 
тыквы планируется отправить в зо-
опарк, где слоны уже с нетерпением 
ждут овощей. Сбор тыквы превра-
тился в настоящий праздник, луч-
шие садоводы и их помощники 
смогли попробовать кашу из тыкв, 
которые вырастили своими руками.

Тыквенная кампания так всем 
понравилась, что детский сад 
Delfiin решил, что выращивание 
тыквы для животных станет те-
перь их традицией. Работники на-
деются, что другие детские сады по-
следуют их примеру и тоже будут 
выращивать тыкву для животных. 

Катерина Федорова

FO
TO

: J
EL

EN
A

 F
RO

LO
VA


